NEWSLETTER #6

La Newsletter du CR3PA Nord-Ouest

Centre Ressources en Psychogériatrie et Psychiatrie de la Personne Âgée







DU CÔTÉ DU CR3PA & DU G4

Parution du guide des formations en psychogériatrie et psychiatrie de la personne âgée, l'outil du CR3PA.



Consultez, enregistrez et partagez le guide en suivant ce lien.

Le CR3PA publie, après 1 an de recherche et de travaux, son guide des formations en psychogériatrie et psychiatrie de la personne âgée. Celuici est en 3 parties :

- Formations diplômantes;
- Formations et sensibilisations institutionnelles, publiques associatives;
- Formations proposées organismes privés.

Il sera mis à jour régulièrement, n'hésitez donc pas à nous solliciter si vous souhaitez faire figurer une sensibilisation ou formation dans ce guide (coordonnées mail en bas de

Retour sur les 2 premières journées régionales des équipes mobiles :

Le 14/11 à Lille, et le 15/11 à Caen se réunissaient pour la première fois équipes mobiles psychogériatrie (pour les Hauts-de-France) et de psychiatrie de la personne âgée (Normandie).

1/2 journée dédiée à de la sensibilisation sur des thématiques choisies par les équipes et le reste journée réservée l'organisation d'ateliers. Objectif : échanger, rencontrer. constituer une boîte à outils commune!





LES 29 ET 30 NOVEMBRE

Aura lieu à Saint-Malo le 16ème congrès national de l'animation l'accompagnement en gérontologie. Celuici sera centré autour de deux questions : pourquoi et comment faciliter la parole des personnes âgées ?

AGENDA



Retrouvez le programme et les modalités d'inscription

DU 30 NOVEMBRE AU 3 DÉCEMBRE

Le 14ème congrès français de psychiatrie aura lieu à Lille pendant 4 jours. Plus de 300 orateurs se succèderont pour ces 4 journées de session.



Ce rendez-vous est aussi l'occasion des 7èmes journées de psychiatrie de la personne âgée qui seront elles organisées le vendredi 2 et Samedi 3 Décembre.

Retrouvez le programme ici

LE 6 DÉCEMBRE



L'AFAR organise une journée de webinaire sur la thématique du syndrome de Diogène et des entassements.

Inscription et programme ici.

LE 13 DÉCEMBRE

Le Département de Seine-Maritime organise, en lien avec ses partenaires, son 3ème colloque des personnes handicapées vieillissantes autour du thème : "PHV, PA et PH, choisir sa vie intime, affective et sexuelle".

Venez écouter et partager témoignages et retours d'expériences, à la salle de la Rotonde à Fauville-en-Inscription obligatoire sur ce lien.



LES 13 & 14 DÉCEMBRE



Le Havre accueillera les assises nationales du bien vieillir sur un format hybride : en digital et en présentiel.

Programme et inscription ici.



Le CCAS de la ville du Havre lance son programme de sensibilisation 2022-2023

Le CCAS lance son livret de formations professionnelles 2022/2023 intitulé « Agir ensemble pour un meilleur accompagnement des séniors dans leur parcours de vie ». 9 modules sont mis à disposition des professionnels du territoire.

Un annuaire des ressources gérontologiques est remis à chaque participant des modules 1 et 2. Pour découvrir le programme complet, demandez votre livret de formation à l'adresse : sage@lehavre.fr.



Une expérimentation ADMR autour des parcours des seniors



En Septembre 2021, l'ADR a lancé une expérimentation de son dispositif Autono'Vie impliquant six fédérations départementales (dont la Seine-Maritime et le Calvados). Cette expérimentation vise à mettre en place une mission de coordination sur le terrain ainsi qu'une large palette de services. Cela s'appuie sur 3 piliers : un panier de services global, un coordinateur de parcours et une offre numérique. L'ADMR de Seine-Maritime, la plus avancée, a déjà accompagné plus de 300 personnes sur la première année d'expérimentation.

Plus d'informations ici.

Une cartographie des plateformes de répit

La fédération des plateformes de répit lance sa cartographie interactive. Elle recouvre aussi bien les plateformes en soutien aux aidants de personnes âgées que des aidants aux personnes en situation de handicap.

Pour la consulter, cliquez ici.

Un outil pour améliorer les soins d'urgence en EHPAD

Le projet ASSURE (Amélioration des SoinS d'Urgence en EHPAD) part du constat d'études prouvant qu'environ 30 % des hospitalisations au sein des services d'urgences de personnes âgées résidant en EHPAD sont évitables. Par ailleurs, les conséquences délétères du passage aux urgences de personnes âgées fragiles ont été largement décrites dans la littérature.

Un kit d'outils complets alliant rappels de supports existants (fiche SAED, fiches Urgences-pallia, directives anticipées, etc.) et de nouveaux outils d'aide à la formation (guide de fiches conduites à tenir, jeu de mises en situation CLUEHPAD, etc.), que les professionnels des EHPAD formés à leur utilisation pourront à leur tour, former les collègues et ainsi, améliorer la prise en charge des soins d'urgences.

Après l'expérimentation fructueuse dans les Hauts-de-France, l'ARS lle-De-France a décidé de s'emparer de la méthode ASSURE et de la déployer au sein des EHPAD de sa région.



Plus d'informations sur la démarche ASSURE ici.

Un outil pour décrypter les cris des personnes âgées

L'équipe douleur du CHU Sainte Périne de l'AP-HP a développé une fiche pour aider les professionnels dans le cadre de cris chez les personnes âgées. Cette fiche s'intitule DE.CLI.C: "Décryptage Clinique des Cris chez le sujet âgé". Celle-ci est mise à disposition des professionnels au format PDF.



Pour retrouver et télécharger cette fiche,

<u>Pour écouter le Dr GOMAS qui en est un des créateurs, la présenter, c'est ici.</u>

ÉTUDES ET TRAVAUX DE RECHERCHE

A Caen, une étude musicale centrée sur les aidants de patients atteints de la maladie d'Alzheimer

Mathilde Groussard, enseignante-chercheuse en psychologie cognitive à l'université de Caen Normandie et au sein de l'unité U1077 « Neuropsychologie et imagerie de la mémoire humaine » de l'Inserm, à Caen (Calvados) lance l'étude Musiqual auprès de personnes atteintes d'Alzheimer et de leurs aidants familiaux. En lien avec les équipes spécialisées Alzheimer et la start-up Music Care, cette étude s'inscrit dans la prise en charge préventive de l'épuisement physique et mental des aidants familiaux.

Plus d'informations dans l'interview de Mme GROUSSARD ici.

Un premier médicament prometteur pour les malades d'Alzheimer au stade précoce

L'étude Clarity AD, initiée en Mars 2019 dans plus de 240 centres dans le monde et portant sur 1795 personnes malades d'Alzheimer à un stade précoce, présente des résultats encourageants. Une réduction du déclin cognitif a été observée chez les patients au stade précoce. Eisai et Biogen ont annoncé vouloir déposer une demande d'autorisation de mise sur le marché du candidat-médicament en Europe d'ici fin mars 2023.

Article plus complet à découvrir ici.

APPELS À PROJETS

Création de Centres de Ressources Territoriaux pour les personnes âgées

L'ARS des Hauts-de-France lance son premier appel à candidatures pour la création de centres ressources territoriaux pour les personnes âgées. Nous avions déjà mentionné cette nouvelle mission dans les newsletters précédentes (Cf. newsletter #3). Les EHPAD et services d'aide à domicile sont concernés. Clôture de l'appel à candidature le 13 Janvier 2023.

Informations, dossier de candidature et cahier des charges sont à retrouver ici.



Le groupement de coopération sanitaire Hugo est lauréat du prix 2022 Hôpital Alzheimer Friendly pour sa chambre adaptée HospiSenior. Le CHI Normand Caux Vallée de Seine se voit attribuer la mention spéciale.

Plus d'informations ici.



Hauts-de-France : CODRON Michaël - michael.codron@chu-lille.fr - 03.62.94.35.39 Normandie : DEWOST Lucile - dewost-l@chu-caen.fr - 06.63.94.79.06

#6 - NOVEMBRE 2022